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重点

根据媒体报道，果农套
药袋所用的农药为退菌特
和福美胂。这两种农药到底
为何物？国家有没有对这两
种药物禁止使用？会不会给
人带来危害……12日下午
的新闻发布会上，青岛农业
大学教授刘成连说，现在媒
体报道的两种农药，国家还
没有禁止其使用，是否能用
在果袋上也无明确规定。

刘成连接着说，目前农
业部没有下文禁止使用这
两种药品，这两种药能不能
涂在袋子上，国家也没有明
确的规定。如果说果农“违
规使用”，严格来说并不合
适，因为目前还没有规定。
因此，专家没有进行过检测
这两种农药对果实生长的
影响，以及后期农药残留情
况，都没有结论。不过，为了
保证烟台苹果的高品质，专
家建议还是不要使用农药
果袋。

“退菌特和福美胂只是
普通的农药，国家并没有禁
止使用。”山东省农药检定
所相关负责人姜科长称，只
是国家现在还没有具体规
定是否能在果袋中使用。

栖霞市农业局相关负
责人也称，经调查，栖霞在
市场上流通使用的药物果
袋所用农药基本为杀菌剂。

“退菌特即福美双、福美锌、
福美甲胂的复配制，经国家
农业部农药检定所登记，允
许在果蔬上使用。”

“烟台市一直对苹果进
行抽样检测，检测内容主要
是农药残留。”烟台市农业
局相关负责人介绍，目前对
苹果的农残检测参数设置
和检测范围完全按照国家
规定进行，包含 40多个项
目，但还没有针对退菌特和
福美胂的检测项目。

“烟台市农业局从检测
情况看，烟台市苹果质量总
体是安全的，是有保障的。”
该负责人称，2011年出口的
7100批次、21 . 7万吨苹果，
没有发生一起因质量安全
问题出现的贸易纠纷。

在采访中，不少专家和
政府部门也称，栖霞苹果有
很多要出口日韩、东南亚地
区，安全检测不会比国内
松，他们也相信烟台苹果是
有保障的。

烟台市回应“苹果药袋”：是极个别果农所为

“烟台苹果质量是有保障的”
本报烟台6月12日讯（记

者 张琪 王光照）12日下
午3点，烟台市政府新闻办召
开新闻发布会，回应媒体。烟
台市有极个别的果农套用药
物果袋，“烟台苹果的质量是
有保障的。”

烟台市人民政府新闻发
言人、烟台市委宣传部副部长
陈海涛表示，烟台苹果历史悠

久，是中国驰名商标和地理标
志产品。政府部门对烟台苹果
的质量十分重视。2010年和
2011年，农业部两次对烟台市
苹果质量进行了例行监测和
风险评估检测，农药残留监测
合格率均达到100%。

“从监测情况来看，总体
上烟台苹果是安全的，质量
是有保障的。”陈海涛说，

2011年出口7100批次苹果，
11日，全国各地果品批发市
场均未发现农药残留超标的
烟台苹果。

出席发布会的烟台市农业
局局长梁传松，栖霞市委副书
记、市长陈兆宽表态，套用农药
果袋只是个别果农的行为，他
们将加大农业执法力度，确保
果农使用高质量果袋，并将加

大果品检测力度，确保进入市
场的苹果安全可靠。

栖霞市委副书记、市长
陈兆宽介绍，“据掌握的情况
来看，栖霞市确实有极个别
的果农套用药物果袋，相关
部门都进行了处理。”据了
解，从2010年起，他们就发现
了这种情况，并进行了整治。
截至目前，栖霞已经检查各

类企业和经销业务210多家，
查处没收药物果袋220多万
个，同时对查处的药物果袋
进行了集中销毁。

“我可以负责任地告诉大
家，目前仍在进行全面排查和
整治，做到举报一起，发现一
起，查处一起，对药物果袋始
终做到绝不姑息。”陈兆宽表
示，下一步将加大农业执法力

度，坚决杜绝假冒伪劣农药进
入栖霞市场。同时将加大果品
检测力度，确保进入市场的苹
果安全可靠。

“烟台市将通过推进苹
果标准化生产，强化农业投
入品监管，健全完善农产品
质量安全监管体系等措施，
确保烟台苹果的质量。”烟台
市农业局局长梁传松说。

烟台农业局：

出口21.7万吨苹果

未现质量纠纷

本报记者 赵伟 孙芳芳

苹果能否套药袋，国家尚无规定
果农称：很少有人用药袋了
本报记者 赵伟 孙芳芳

根据媒体报道，从5月下旬至
6月上旬，有记者多次驱车沿S304
省道调查，从栖霞市到招远市百
余公里沿线，抽查的13个区域近
60个果园发现使用药袋的情况。
为了解情况，山东省农业厅也派
出调查组，对之前媒体报道的省
道周边果园继续调查，并现场进
行了采集药袋样本。记者一路跟
随发现，在探访的18处果园发现
了4处少量使用药袋的情况。

同时，另外两路记者也到蛇
窝泊镇、唐家泊镇、臧家庄镇、桃
村镇、亭口镇等随机走访调查了
50多个村庄的苹果园，发现只有
三家使用了药袋。

除了记者去果园采集果袋
外，在采访中，无论是果农、纸袋
销售人员还是政府相关部门，都
表示“使用药袋的都在少数”。

栖霞市桃村镇石字线村果
农李培伍称，前年套药袋后感觉

不错，但去年就不行，白花了钱
还不管用，今年索性就没有套。
据李培伍了解，村里的人大部分
都没有套袋，有的也是偷偷摸摸
在进行。

“药袋以前听说过，现在很
少有用的了。”在亭口镇中村的
一处果园里，三位果农正在套
袋，听说苹果药袋的事，他们直
摇头。“药袋的效果不见得就好，
而且价格还贵，前两年还零星听
说有用的，现在几乎没有用的。”
一名张姓村民说，使用药袋的果
农大多数是图一个好品相，但是
去年有人套的药袋苹果也出现
了不少红点。

“套袋之前每个村里的大喇
叭都广播过，不准卖药袋。”下马
河村的老刘种了5亩苹果，他说，

“药袋在这两年出现过，但是使
用效果不好，而且政府不准使
用，周围的村民几乎都没有用这

种药袋的了。”
“药袋可能会对人体产生不

好的影响，工商部门也会下来查，
我们根本不生产这样的。”在唐家

泊镇一家果袋厂内，负责人杨先
生告诉记者，最早在前年的时候，
他们也生产过药袋，但是后来听
说对人体有危害就再没有生产。

格专家观点

药袋中两种药物

国家并没禁用
本报记者 赵伟 孙芳芳

“效果不见得好，政府也不让用”

青岛农业大学教授刘成连
说，苹果套袋在我们国家是一个
传统栽培技术，上世纪三四十年
代，就有苹果套袋了。上世纪60年
代，日本研制了双层纸袋，主要有
三个作用：一是解决红色苹果的
着色问题；第二能够保证食品安
全，果实套袋之后，生长过程与农
药直接接触少，能够减少农药残
留；第三是为了防止食心虫。上世
纪90年代，苹果种植面积逐步扩

大，首先在胶东地区大面积使用
果袋，全国范围内开始推广。“在
现阶段，为了保证苹果健康生长，
还没有一项措施，能够代替果实
套袋。”刘成连介绍。

“药袋的兴起是近几年的事
情。”栖霞市农业局相关负责人
称，个别果农使用药物套袋，所
用药袋是将农药稀释后，利用改
进的果袋机滚动涂抹在果袋内
袋上。

栖霞市不少果农称，总觉得
使用了这种药袋后能减少农药使
用次数，长出来的苹果品相好，其
他则和普通纸袋没啥区别。

“果树套药袋到底有没有作
用，我们也一直没有研究过。”山
东省农业厅果茶技术指导站相
关负责人称，感觉效果并不大，
不提倡果农使用药袋。

栖霞市农业局和山东省农
业厅相关部门负责人也称，药袋

能否使用问题，现在国家也没有
规定。

烟台市农业局相关负责人
称，由于药物果袋国家一直没有
一个相应标准和明确的要求，尽
管目前还没有足够的证据能证
明药物果袋存在安全隐患。但由
于药袋生产不规范，本着对产业
发展和人民生命健康负责的态
度，烟台市明确禁止了药袋的生
产经营和使用。
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臧家庄镇一处果园内，果农正在给苹果套袋。
本报记者 赵伟 摄
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